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Relazione sullo stalo ddl'edilizia scolaSli c<l del Comune di Nicosia. 
OGG IT ro: 

L'anno duemiladiciasscuc addì __q-,-u_i _n_d_1,-c_ i _ _ __ del mese d i maggio 
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seguito di invito diramato dal Presidente dc i Cons igl io, a mente dell ' aI1. 20 della L.r. 7/92, ~su propr ia 

det erminazio ne D richiesta dci Sindaco D do m anda mot ivata di un qui nto dci Consiglieri in carica, s i 

è ri un ito il Consigl io Comunale in seduta ordinaria.J6;tg6Xte: di ne lle 
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Si da alla che ai sensi de Jl 'aI1. 184 ultimo comma dell'Ord. EE.LL. gli scrutatori designa ti sono i 

COMPOSTO - VEGA e CATALANOcon siglieri 

==:> 



Il Presidente invita il Consiglio Comunale a passare alla trattazione del punto I) 
all'ordine del giorno riguardante la relazione sullo stato dell'edilizia scolastica del 
comune di Nicosia. 

Il Presidente introduce l'argomento e lascia la parola al vice Sindaco. 

L'Assessore Gemmellaro: "premette che il Comune di Nicosia ha in dotazione degli 
edifici di edilizia sco lastica che sono gli asili, le scuole elementari e le scuole medie. 
L' Ammini~trazione quando sì è insediata, ha trovato questi pless i nelle condizioni in 
cui erano stati lasciati dalle amministrazioni che si sono susseguite nel tempo. 
Immediatamente lo scorso anno come una delle prime attiv ità anche approfittando del 
fatto che verrà pubblicato un bando del MIUR(Ministero dell'Istruzione 
dell'Università e della ricerca) abbiamo iniziato ad analizzare lo stato degli immobili , 
in particolare degli impianti e delle strutture. Tutti gli edifici scolastici sono stati 
costruiti prima della Legge Antisismica n. 64/75 ad eccezione della scuola Media 
"Pirandello". "La legge 64/74 prevede che tutti i requisiti che gli immobili devono 
avere ai fini della loro idoneità sismica, quindi è chiaro che appena abbiamo fatto 
questi sondaggi nessuno delle scuole ad eccezione della Pirandello verificava 
positività per quanto riguarda i requisiti della idoneità sismica. Questo non significa 
che le scuole quindi non sono sicure, significa semplicemente che le scuole non 
hanno i requisiti voluti dalla legge ripeto perché costruiti prima, ma tutte le strutture 
comunque rispondevano positivamente, perché rientravano in un range di un 
massimo e minimo di sicurezza per cui tutte le strutture sono utilizzabili nel breve 
termine". Gli esiti delle verifiche effettuate sono stati riportati in apposite schede. Nel 
redigendo bilancio comunale sono state previste somme per la manutenzione 
straordinaria degli edifici, non ci sono progetti esecutivi. L1Amminislrazione 
Comunale intende redigere dei progetti esecutivi per procedere agli adeguamenti 
strutturali e degli impianti con richiesta di finanziamento. "Per potere adottare nel 
caso in cui venissero finanziate delle misure di adeguamento antisismico, perché se 
dovessimo fare degli edifici che rispondono ai requisiti della 64/74 la cosa migliore 
sarebbe demolire e rifarli. Miglioramento della staticità e quindi portarli a un livello 
di sicurezza quanto meno conforme maggiormente alla normativa. Nel bilancio 
abbiamo un fondo di rotazione di circa 60.000 curo nell'ambito del quale vorremmo 
destinare una parte di queste, proprio per fare dei progetti esecutivi". 

Durante l'intervento del Vice Sindaco entrano i consiglieri: D'Alia e Di Costa ( 16). 

L'Ing. Testa spiega che l'ufficio ha redatto uno studio previsto dal bando del MIUR 
(Ministero dell ' Istruzione, Università e della Ricerca), illustra gli esiti delle verifiche, 
dà lettura di una nota che si allega. 

Esce il cons. Vega (presenti 15). 
Entra il cons. Spedale (presenti 16). 
Entra l''assessore Bonomo. 



L'assessore Gemmellaro spiega come potranno essere richiesti spazi finanziari e a tale 
scopo munirsi di progetto esecutivo. 

Entra il cons. Vega (presenti 17). 

L'assessore Bonomo richiama gli interventi effettuati un anno e mezzo fa nella 
palestra di Santa Maria e a San Giovanni di Villadoro in corso di completamento. 
Anche la scuola di contrada Marrigo è stata completata all'inizio dell'anno scolastico 
in corso. Altri interventi sono stati effettuati alla scuola infanzia di Ex Via Giudecca. 

Il cons. Giacobbe interviene ampiamente sull'argomento suggerendo: l'istituzione di 
fascicoli degli edifici privati. "Senza costo aggiuntivo per nessun cittadino. Ciò 
potrebbe essere di grosso ausilio sia per l'ufficio tecnico che per i singoli proprietari. 
Real izzare un un' anagrafe de ll' edi fi c i o" . 

L'assessore Gemmellaro spiega come non è possibile attuare il suggerimento del 
cons. Giacobbe stante la carenza di personale dell'UTC a fronte della mole di lavoro . . 

, m canco. 

Il cons. Lo Votrico: ogni amministrazione evidenzia di aver trovato un paese 
disastrato, ma osserva come negli ultimi 30 anni ci sono stati gli stessi funzionari e 
molti dei consiglieri o assessori attuali. Ritiene che i funzionari abbiano lavorato e 
quindi non condivide quanto detto dall'assessore Gemmellaro. 

Gli interventi per intero espressi dai consiglieri nel corso della seduta consiliare sono 
depositati agli atti d'ufficiQ e da chiunque visionabili e sono scaricabili dal sito 
istituzionale del Comune. 

Esauritasi la discussione sulla interrogazione, il Presidente chiede di passare al punto 
successivo dell'o.d.g. 
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Quest'Ufficio, nell'ambito del finanziamento previsto dal Bando del MIUR 
(Ministero dell'istruzione, dell'università e della ricerca) legge 107/2015 art. 1 c . 177, è 
stato approntato uno studio finalizzato alla verifica statico-analitica degli edifici scolastici. 
Dallo studio, basato sulla esecuzione di indagini strutturali ed analitici, è emerso che, in 
relazione alle normative vigenti al momento della realizzazione di tutti gli edifici scolastici, 
la sicurezza è stata accertata positivamente essendo i risultati aderenti alle ipotesi di 
calcolo a suo tempo poste alla base dei calcoli necessarie al dimensionamento delle 
membrature resistenti. Detti corpi di fabbrica, progettati e realizzati prima dell'entrata in 
vigore della legge sismica 64/74 (Prima suddivisione del territorio nazionale in zone 
sismiche), tuttavia allo stato, come era facilmente prevedibile, non rispondono al l ivello di 
sicurezza richiesto dalle vigenti norme ed in particolare non risultano idonee a sopportare 
le azioni sismiche previste dalle attuali norme (NTC 2008). Sinteticamente, nelle pagine 
che seguono per ogni edificio analizzato si riportano le relative considerazioni. 

1. Scuola l° Circolo didattico "Carmine" Plesso Largo Peculio-
La struttura è stata realizzata nel 1970 (prima dell'entrata in vigore della legge 
sismica 64/74) 
Si è proceduto alla verifica dei solai di calpestio aventi luci più grande: più 
sfavorevoli ai fini della determinazione della resistenza a sopportare i carichi in 
esercizio (permanenti + accidentali). Detta verifica, effettuata con prova di carico 
mediante ~ l'utilizzo di apparecchiature (trasduttore lineari di trattamento) di 
rilevamento degli spostamenti verticali del solaio al fine di determinare quelli 
massimi (freccia massima). Dette prove, effettuate nelle condizione più sfavorevoli 
(sotto l'azione di carico equivalente riprodotto mediante serbatoio ad acqua) hanno 
determinato un coefficiente di sicurezza, dato dal rapporto fra sollecitazioni e 
resistenze, superiore a quelli previsti sia dalla normativa coeva alla 
realizzazione sia a quella attuale~'J Tuttavia, a scanso di equivoci, è doveroso 
affermare che le membrature descritte non possono considerarsi idonei dal 
punto di vista sismico in quanto dimensionate su ipotesi non aderenti all'attuale 
normativa. In sostanza la struttura rispetta l'attuale normativa solamente nelle 
condizioni previste in fase di cOllaudg~ ciò è risultato pure dalle verifiche 
analitiche effettuate. 

2. Scuola media Luigi Pirandello, Nella sostanza i risultati delle verifiche delle 
membrature del plesso realizzato prima del 1970 sono pressoché simili a quelli 
ottenuti per il plesso Largo Peculio. Infatti: 
la prova di carico effettuata sulla base delle stesse apparecchiature utilizzate 
(trasduttore lineari di trattamento) per il rilevamento degli spostamenti verticali del 
solaio al fine di determinare quelli massimi (freccia massima) nelle condizione più 
sfavorevoli (sotto l'azione di carico equivalente riprodotto mediante serbatoio ad 
acqua) hanno determinato un coefficiente di sicurezza, superiore a quelli 
previsti sia dalla normativa coeva alla realizzazione sia a quella attuaIJ~) 
Anche per questa scuola è doveroso affermare che le membrature descritte non 
possono considerarsi idonei dal punto di vista sismico in quanto dimensionate 
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dell'attuale normativa solamente in riferimento ai previsti parametri di 
collaudo. 

3. Scuola Il Circolo Didattico "San Felice" - Plesso F. Randazzo via Vittorio 
Emanuele n. 17. Anche per detta scuola le membrature del plesso realizzato prima 
del 1960 sono pressoché simili a quelli sopra specificati. Infatti: 
la prova di carico effettuata con la stessa attrezzatura al fine della determinazione 
della freccia massima nelle condizione peggiori di luce e di carico (utilizzo di carico 
equivalente riprodotto mediante serbatoio ad acqua) hanno determinato un 
coefficiente di sicurezza, superiore a qU!1Ii previsti sia dalla normativa coeva 
alla realizzazione sia a quella attuale~..f Anche per questa scuola è doveroso 
affermare che le membrature descritte non possono considerarsi idonei dal 
punto di vista sismico in quanto dimensionate su ipotesi non aderenti all'attuale 
normativa. In sostanza si ha il rispetto dell'attlJale normativa solamente in 
riferimento ai previsti parametri di collaudJ·V come da elaborazione teorica 
effettuata. 

4. Scuola Media "Danti Alighieri" via Umberto I n. 8. Anche per detta scuola 
realizzata, sicuramente prima degli anni 50 i risultati sperimentali sulle membrature 
del plesso sono risultati come da seguente specifica: 
la prova di carico effettuata con la stessa attrezzatura di cui sopra al fine della 
determinazione della freccia massima nelle condizione peggiori di luce e di carico 
(utilizzo di carico equivalente riprodotto mediante serbatoio ad acqua) hanno 
determ~nato un coefficient~ di s.icure~a, superiore a qu~1Ii previsti sia dalla 
normativa coeva alla realizzaZione sia a quella attualeY Anche per questa 
scuola è doveroso affermare che le membrature descritte non possono 
considerarsi idonei dal punto di vista sismico in quanto dimensionate su ipotesi 
non aderenti all'attuale normativa. In sostanza si ha il rispetto dr,"'attuale 
normativa solamente in riferimento ai previsti parametri di collaudot)come da 
elaborazione teorica effettuata. 

5. Scuola dell'Infanzia "Plesso ex Via via Giudecca Via Regina Elena n. 1. per 
detta scuola, realizzata prima degli anni 70, le prove di carico effettuate con la 
stesse modalità descritte, al fine della determinazione della freccia massima nelle 
condizione peggiori di luce e di carico (utilizzo di carico equivalente riprodotto 
mediante serbatoio ad acqua), hanno determinato un coefficiente di sicurezza, 
superiore a quelli previsti sia dalla normativa coeva alla realizzazione sia a 
quella attuale. Per questa scuola, in relazione alla peculiarità geometrica (luci non 
eccessivamente elevate) è risultata positiva sia la verifica analitica che rispetto 
dell'attuale normativa in riferimento ai previsti parametri di collaudo come da 
elaborazione teorica effettuata. Oggettivamente, in relazione alla caratteristiche dei 
materiali, all'epoca di costruzione, alla conformazione geometrica (mancanza di 
collegamenti sismici) ecc. si può affermare che le membrature descritte non 
possono considerarsi idonei dal punto di vista sismico. 

6. 2° Circolo didattico San Felice -Largo San Vincenzo- Per detta scuola, 
realizzata prima degli anni 70, seguendo ,le stesse metodologie di indagine e di 
verifica, si sono ottenute le seguenti risultanze: 



le prove di carico finalizzate alla determinazione della freccia massima nelle 
condizioni geometriche e fisiche più sfavorevoli, hanno fornito risultati, in termini 
di sicurezza, soddisfacenti in relazione a quelli previsti sia dalla normativa 
coeva alla realizzazione che a quella attuale. Anche per questa scuola è 
doveroso affermare che le membrature descritte non possono considerarsi 
idonei dal punto di vista sismico in quanto dimensionate su ipotesi non aderenti 
all'attuale normativa. In sostanza si ha il rispetto dell'attuale normativa 
solamente in riferimento ai previsti parametri di collaudo come da elaborazione 
teorica effettuata. 

Per le scuole sopra descritte, non soddisfacenti i requisiti delle NTC 2008, in relazione ai 
risultati ottenuti dalle indagini strutturali, sono stati approntati, da parte dell'ufficio, dei 
progetti preliminari che, in aderenza al bando suddetto, sono stati inseriti nel portale del 
MIUR per attingere ai finanziamenti previsti in tale ambito. Di seguito si riportano in vari 
importi richiesti. 

Largo Peculio: € 400.000,00 (interventi strutturali) 

Ex Liceo Classico: € 150.000,00 (interventi strutturali) 

Pirandello: € 250.000,00 (interventi strutturali) 

Ex Via Giudecca: Nessuna richiesta perché la scuola soddisfa i requisiti di sicurezza e di 
adeguamento alla normativa sia da un punto di vista strutturale che non strutturale 

Dante Alighieri (non strutturali ): € 150.000,00 

Dante Alighieri (strutturali): € 500.000,00 

Largo San Vincenzo (strutturali): Nessuna richiesta perché la scuola soddisfa i requisiti 
di sicurezza e di adeguamento alla normativa dal un punto di vista strutturale 

Largo San Vincenzo (non strutturali): € 200.000,00 
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